

# Editorial

Autor(en): **Müller, Andreas**

Objektyp: **Preface**

Zeitschrift: **Ferrum : Nachrichten aus der Eisenbibliothek, Stiftung der Georg Fischer AG**

Band (Jahr): **91 (2019)**

PDF erstellt am: **09.08.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*  
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, [www.library.ethz.ch](http://www.library.ethz.ch)

<http://www.e-periodica.ch>

## Editorial



### 70 Jahre Stiftung Eisenbibliothek

An Silvester 1948 gründete die Georg Fischer AG (GF) auf Initiative von Ernst Müller (1885–1957), dem damaligen Direktor und Delegierten des Verwaltungsrats, die Stiftung Eisenbibliothek. Bereits bei der offiziellen Eröffnung im Jahr 1952 zählte sie 7500 Bücher, heute umfasst sie über 45 000 Einheiten in den Bereichen Eisen und Eisenverarbeitung, Technikgeschichte im Allgemeinen sowie Kunststoffe, dem neuen und zusätzlichen Sammlungsschwerpunkt seit 2015.

### Erkenntnisse und Einsichten aus unserer Geschichte

Dass GF über mehr als 200 Jahre ein in vielerlei Hinsicht junges, innovatives und vitales Unternehmen geblieben ist, ist alles andere als selbstverständlich. Es ist deshalb gut, wenn wir uns der Leistung früherer Generationen erinnern und auch an ihnen Mass nehmen. Am Anfang unserer Geschichte steht ein *Handwerksbetrieb*. Wir sind erfolgreich, wenn wir den Kunden und seine Bedürfnisse verstehen sowie ihm Produkte und Lösungen von überdurchschnittlicher Qualität anbieten. Operative Exzellenz basiert auf fachlichen Kenntnissen sowie auf der Motivation und dem Verantwortungsbewusstsein eines jeden Mitarbeitenden, jeden Tag überdurchschnittlich gute Arbeit zu leisten. Grundlagen für die weltweite positive Reputation des heutigen Konzerns sind neben der operativen Exzellenz und der Innovationskraft deshalb auch das klare Festhalten an ehrbaren Unternehmenswerten.

In der Eisenbibliothek finde ich beides: Die Bibliothek ist ein Ort, wo fachliches Wissen vernetzt und kumuliert wird, und sie verkörpert als Teil des Kloosterguts Paradies und zusammen mit dem Konzernarchiv auf ganz besondere Weise unsere Unternehmensgeschichte. Es fehlt also nicht an guten Gründen, Institutionen wie die Eisenbibliothek als reale Verkörperung und als essentiellen Beitrag zu unserer Unternehmenskultur zu pflegen und zu nutzen.

### Technikgeschichtliche Tagung 2018

Untrennbar mit der Eisenbibliothek verbunden ist die Technikgeschichtliche Tagung, die seit 1978 von der Stiftung in enger Zusammenarbeit mit einem wissenschaftlichen Beirat organisiert und durchgeführt wird. Insgesamt 60 Fachleute aus Belgien, Deutschland, Grossbritannien, Italien, Österreich, Polen, Schweden, der Schweiz und den USA folgten im November 2018 unserer Einladung zum zweitägigen persönlichen und wissenschaftlichen Austausch in unserem Ausbildungszentrum.

Die vorliegende Ausgabe des Ferrum enthält zwölf der Fachreferate, die an der 41. Technikgeschichtlichen Tagung zum Thema «Die Personen der Technik» gehalten worden sind. Die Referentinnen und Referenten beleuchteten höchst fundiert das «Erfinden, Ausüben und Erlernen von Technik(en)», so der Untertitel der Tagung, aus ganz unterschiedlichen zeitlichen und örtlichen Perspektiven. Wir freuen uns, dass wir diese wertvollen und spannenden Beiträge für eine Fortsetzung der wissenschaftlichen Auseinandersetzung zur Verfügung stellen können.

Tagung und Publikation wären ohne das Mitwirken und die Unterstützung des wissenschaftlichen Beirats nicht möglich. Gerne bedanke ich mich deshalb bei Dr. Gisela Hürlimann, Zürich, Prof. Dr. Reinhold Reith, Salzburg und Prof. Dr. Friedrich Steinle, Berlin, für ihr engagiertes Mitwirken. Weiter danke ich allen Autorinnen und Autoren sowie Franziska Eggimann als verantwortlicher Redaktorin des Ferrum für das gute Gelingen der Publikation. Den Leserinnen und Lesern empfehle ich wärmstens die Lektüre der fundierten und interessanten Beiträge.

## Celebrating 70 years of the Iron Library Foundation

At New Year's 1948, Georg Fischer Ltd (GF) established the Iron Library Foundation on the initiative of Ernst Müller (1885–1957), who was at the time General Manager and Delegate to the Board of Directors. When the Library first officially opened in 1952, it already possessed 7500 books; today its holdings number 45,000 items in the fields of iron and iron-working, history of technology in general, as well as plastics, a new collection focus added in 2015.

## What we learn from our history

It can't be taken for granted that GF – a company with a history of more than 200 years – has remained young, innovative, and vital in so many respects. It's vital, therefore, to recall the achievements of earlier generations and measure ourselves against them. Our company began as a workshop of *craftsmen*. The key to our success is understanding our customers and their needs as well as offering them products and solutions of above-average quality. Operational excellence is based on specialist expertise and on each individual employee's sense of responsibility and the motivation to deliver above-average work every day. The Corporation's positive reputation worldwide today is founded on its unswerving dedication to high-minded corporate values as well as to operational excellence and innovativeness.

Two things strike me about the Iron Library: The Library is a place that gathers together and amasses specialist knowledge, and, as part of the Klostersgut Paradies and together with the Corporate Archives, it also embodies our corporate history in a very special way. There are, therefore, many good reasons to cultivate an institution such as the Iron Library as a genuine embodiment of our corporate culture and regard it as essential to that culture.

## History of Technology Conference 2018

The History of Technology Conference – which the Foundation has organized and conducted since 1978 in close

cooperation with its Scientific Advisory Board – is inextricably linked to the Iron Library. In November 2018, a total of 60 specialists from Austria, Belgium, Germany, Great Britain, Italy, Poland, Sweden, Switzerland, and the USA took up our invitation to participate in a two-day personal and scientific exchange in our Training Center.

This edition of *Ferrum* contains twelve of the papers presented at the 41<sup>st</sup> History of Technology Conference on the topic "Technology's Workforce". The speakers explored "Inventing, Operating and Learning Technology throughout History" (the Conference's subtitle), bringing their highly informed knowledge to bear on a host of different perspectives – both of time and place. We are pleased that we can make these valuable and exciting contributions to the ongoing scientific debate available to the public.

The Conference and the present volume would not be possible without the cooperation and support of the Scientific Advisory Board. It gives me great pleasure, therefore, to thank Dr. Gisela Hürlimann, Zurich, Prof. Reinhold Reith, Salzburg, and Prof. Friedrich Steinle, Berlin, for their committed contributions. I would also like to thank all the authors and Franziska Eggimann as editor-in-chief of *Ferrum* for the success of the publication. I sincerely hope that readers will enjoy the interesting, in-depth articles in this issue.



Andreas Müller  
Präsident der Konzernleitung Georg Fischer AG und  
Präsident der Stiftung Eisenbibliothek

CEO of Georg Fischer Ltd and  
Chairman of the Iron Library Foundation